
                                                                                                                                                                                    

1 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 27 DE ENERO DE 2021 
 



                                                                                                                                                                                    

2 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PORTADAS 

NOTAS PRODECON 

NOTAS FISCALES 

NOTAS COVID-19 

NOTAS PRESUPUESTO 

NOTAS PENSIONES 

INDICADORES ECONÓMICOS 

NOTAS ECONÓMICAS 

NOTAS NACIONALES 

NOTAS INTERNACIONALES 

COLUMNAS FISCALES 

COLUMNAS OTRAS 

C 
O 
N 
T 
E 
N 
I 
D 
O 



                                                                                                                                                                                    

3 
 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

4 
 



                                                                                                                                                                                    

5 
 



                                                                                                                                                                                    

6 
 



                                                                                                                                                                                    

7 
 



                                                                                                                                                                                    

8 
 



                                                                                                                                                                                    

9 
 



                                                                                                                                                                                    

10 
 

 



                                                                                                                                                                                    

11 
 



                                                                                                                                                                                    

12 
 



                                                                                                                                                                                    

13 
 



                                                                                                                                                                                    

14 
 

 



                                                                                                                                                                                    

15 
 

 

 

 

 



                                                                                                                                                                                    

16 
 

 

Dará Prodecon asesoría para trámites del IMSS 

Aarón Huerta Hernández, delegado de la Procuraduría de la Defensa al 

Contribuyente (Prodecon) en Coahuila, informó que se brinda asesoría por el 

Convenio Simplificado de Pago a Plazos que implementó el Instituto Mexicano del 

Seguro Social (IMSS) a partir del presente año. 

Recordó que esto es para aquellos patrones que, derivado de la emergencia 

sanitaria por COVID-19, no han podido llevar a cabo el pago de sus cuotas obrero-

patronales en lo correspondiente a los periodos 11 y 12 del 2020, es decir, 

noviembre y diciembre. 

Indicó que el IMSS ha puesto a disposición de los patrones la plataforma mediante 

su escritorio virtual para que se pueda celebrar un convenio de pago a plazos, sin 

necesidad de garantizar el interés fiscal, es decir, sin brindar garantía, siempre y 

cuando no tengan notificado un crédito correspondiente. 

"Esto lo que quiere decir es que se puede acceder a celebrar esta facilidad sin 

garantizar el interés fiscal, que anteriormente era un requisito necesario, ahora este 

requisito se está excluyendo, siempre y cuando no se tenga ya notificado un adeudo 

en estricto sentido, por la autoridad 11 y 12 del 2020", comentó. 

En Coahuila, la Delegación de Prodecon tiene el teléfono 871 711 0238 y los correos 

electrónicos delegacioncoahuila@prodecon.gob.mx y oficialiacoahuila@prodecon.

gob.mx. 

El delegado consideró que este convenio puede ser aprovechado por los patrones 

que saben que están omisos en estos periodos, sin embargo, se debe cubrir un 

importe mínimo correspondiente al 20 por ciento de la cuota obrero-patronal y el 

100 por ciento de la cuota obrera, con la opción de realizar los pagos a 12 o hasta 

48 meses, aplicando una tasa de interés mensual de conformidad con la opción que 

se elija. 

"Es importante mencionar que, por el momento, no es necesario acudir a una 

Subdelegación del IMSS para formalizar el convenio, únicamente debe capturar su 

solicitud en el aplicativo IMSS Convenio Simplificado a través del Escritorio Virtual 

que se localiza en el portal de internet del IMSS (www.imss.gob.mx), sección 

Patrones, y adjuntar una documentación", expresó. 

 

 

 

https://www.elsiglodetorreon.com.mx/noticia/1823576.dara-prodecon-asesoria-para-tramites-del-imss.html
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Entre los documentos, destacó la tarjeta de identificación patronal, identificación 

oficial vigente, acta constitutiva de la persona moral, poder notarial del 

representante legal, escrito libre solicitando la autorización del pago a plazos y los 

plazos para hacerlo. 

Otro beneficio de este convenio es que se pueden evitar multas, al considerar el 

IMSS que se trata de cumplir con las obligaciones en materia de seguridad social, 

de forma espontánea. 
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Inició programa de capacitación 2021 en Colegio de Contadores 

El Instituto y Colegio de Contadores Públicos de Chihuahua (ICCPCh) inició su 

programa de capacitación de este año con el Curso Virtual de Reformas Fiscales 

2021 en el que participaron como expositores los más destacados especialistas del 

ramo. 

El Presidente del Colegio, Jesús José Barrera Torres, agradeció la presencia de los 

muchos profesionistas que se sumaron a la sesión webinar en la que se profundizó 

sobre los detalles técnicos de la Reforma Fiscal de este año, así como sus 

implicaciones en la economía nacional. 

La apertura en el abanico de disertaciones estuvo a cargo del Contador Público 

Certificado Luis Carlos Ramírez Chávez, quien hizo una semblanza de la economía 

nacional e hizo énfasis de las debilidades, amenazas, oportunidades y fortalezas 

que tiene nuestro país en el presente año. 

Destacó que en los últimos meses toda la realidad nacional y mundial giró en torno 

a la problemática de la pandemia por Covid-19, la vacuna para esa enfermedad y 

los riesgos de un rebrote. Dijo que el Gobierno Federal ha implementado un marco 

fiscal adoc a los tiempos en los que vivimos, aunque siempre es importante 

conocerlos a profundidad pues la tendencia es acotar la evasión fiscal y aumentar 

con ello los niveles de recaudación. 

Luego, en su participación, Aarón Abdiel Grijalva Molinar, Director Administrativo de 

Grupo Punto Alto, abordó los detalles de los decretos de estímulos fiscales de la 

franja fronteriza norte y sur, así como aspectos de la Zona Franca Chetumal. 

Adicional comento información de la Ley del Impuesto Sobre la Renta y del Impuesto 

al Valor Agregado, el Plan Nacional de Desarrollo, sobre el que se monta toda la 

reforma. De lo más relevante que se puede comentar es la obsesión del gobierno 

por acotar a las donatarias, en torno a las cuales se les prohíbe obtener ingresos 

ajenos a los que le fueron autorizados en más de un 50 por ciento de su límite de 

ingresos, so pena de ser suspendidas. 

 

 

 

 

 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/inicio-programa-de-capacitacion-2021-en-colegio-de-contadores-finanzas-curso-virtual-de-reformas-fiscales-2021-reforma-fiscal-economia-6289406.html
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En el curso también participó el Adrián Ubaldo Acosta Ruíz, quien destacó la 

importancia de que se aborden temas de obligatorio conocimiento para el sector 

contable y administrativo, sobre todo cuando estamos en presencia de la pandemia 

mundial por el Covid-19, que nos obliga a estar cada vez más capacitados, 

comentando además los ejes fundamentales de la reforma, así como diversas 

modificaciones en el Código Fiscal de la Federación. 

Por su cuenta, el delegado de la Procuraduría para la Defensa del Contribuyente 

(PRODECON), Marco Antonio Barraza Cepeda, dijo que es muy importante para el 

gremio fiscal mantenerse actualizado. 
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Reforma fiscal dejaría hasta 3 puntos del PIB de recaudación extra 

Una reforma tributaria, que se atreviera a tocar la tasa cero del Impuesto al Valor 

Agregado (IVA) así como implementar otro tipo de mecanismos, podría dejar una 

recaudación extra de hasta 3 puntos del Producto Interno Bruto (PIB), indicó Héctor 

Villarreal, director del Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP). 

Durante su participación en el foro “Perspectivas Económicas y Sociales de México 

en el 2021 Bajo Un Entorno de Pandemia”, convocado por el CIDE, el director del 

CIEP explicó que si bien hay entrada para discutir los gastos fiscales, el tema que 

genera más polémica es la revisión a la tasa cero del IVA, la cual exenta el cobro 

de este gravamen a alimentos y medicinas. 

“La gran discusión tiene que ver con gravar alimentos con IVA. Si se gravan, nuestra 

estimación es que se recaudaría entre 1.2 y 1.3 puntos del PIB, pero con problemas 

de regresividad”, dijo. 

La propuesta para gravar alimentos se ha puesto sobre la mesa en diferentes 

ocasiones; sin embargo, algunas instituciones apuntan que, de aplicarla, podría 

afectar a aquellas personas con menores ingresos, lo cual podría equilibrarse con 

medidas o programas sociales enfocadas a esta población. 

 

Reconocen al SAT por su alta recaudación en aduanas y proteger la seguridad 

nacional 

La Organización Mundial de Aduanas (OMA) reconoció a trabajadores del Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) por su alto desempeño en materia de 

recaudación de impuestos en el comercio exterior y proteger la seguridad nacional. 

  

En una ceremonia, 20 servidores públicos recibieron el mérito aduanero emitido por 

la OMA, en el marco del Día Internacional de la Aduana. 

Durante el evento, la jefa del SAT, Raquel Buenrostro Sánchez, destacó la 

importancia de contar con tecnología de última generación para detectar el tráfico 

ilegal de mercancías. 

Además, porque sirve para fortalecer el intercambio de información, así como tener 

modelos de gestión para integrar diversos sistemas que permitan un análisis más 

acertado en el control de productos para importación y exportación. 

Destacó el trabajo que realiza el personal de la Administración General de 

Aduanas (AGA), porque es parte fundamental para el engranaje de comercio 

exterior. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Reforma-fiscal-dejaria-hasta-3-puntos-del-PIB-de-recaudacion-extra-20210126-0164.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/finanzas/reconocen-al-sat-por-su-alta-recaudacion-en-aduanas-y-proteger-la-seguridad
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/finanzas/reconocen-al-sat-por-su-alta-recaudacion-en-aduanas-y-proteger-la-seguridad
http://www.eluniversal.com.mx/tag/sat
http://www.eluniversal.com.mx/tag/sat
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Organización Mundial de Aduanas reconoce el desempeño de trabajadores del SAT 

La Organización Mundial de Aduanas (OMA) galardonó a 20 funcionarios del 

Servicio de Administración Tributaria (SAT) por su alto desempeño en operaciones 

de comercio exterior a nivel mundial, así como por contribuir a aumentar la 

recaudación fiscal y proteger la seguridad nacional impidiendo el ingreso de 

mercancías ilícitas. 

A través de un comunicado, el SAT dio a conocer que este reconocimiento se 

realizó en el marco del Día Internacional de las Aduanas conmemorado este 26 de 

enero. La ceremonia de premiación fue encabezada por Raquel Buenrostro, jefa de 

la autoridad fiscal, en compañía de Horacio Duarte Olivares, administrador general 

de aduanas. 

La responsable del SAT explicó que el trabajo que realiza el personal de aduanas 

es parte fundamental para el comercio exterior porque son quienes la primera línea 

de defensa del país y están altamente capacitados y comprometidos con México y 

la institución. 

 

Galardona la OMA a funcionarios del SAT por alto desempeño 

Ciudad de México. Por su alto desempeño en las operaciones del comercio exterior 

a nivel mundial, así como por contribuir a aumentar la recaudación fiscal y proteger 

la seguridad nacional impidiendo el ingreso de mercancías ilícitas, la Organización 

Mundial de Aduanas (OMA) galardonó a 20 funcionarias y funcionarios del Servicio 

de Administración Tributaria (SAT). 

En el contexto del Día Internacional de las Aduanas que se celebra este 26 de enero, 

Raquel Buenrostro Sánchez, jefa del SAT, en compañía del administrador general 

de Aduanas, Horacio Duarte Olivares, encabezó la ceremonia de reconocimientos 

al Mérito Aduanero emitido por parte de la OMA. 

La jefa del SAT explicó que el trabajo que realiza el personal de Aduanas es parte 

fundamental para el engranaje de comercio exterior, pues “son quienes constituyen 

la primera línea de defensa del país porque están altamente capacitados y 

comprometidos con México y con la institución”. 

Destacó la importancia de que las Aduanas cuenten con tecnología de última 

generación para detectar el tráfico ilegal de mercancías, además de fortalecer el 

intercambio de información y modelos de gestión para integrar diversos sistemas 

que permitan un análisis más acertado en el control de productos para importación 

y exportación. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Organizacion-Mundial-de-Aduanas-reconoce-el-desempeno-de-trabajadores-del-SAT-20210126-0129.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/26/economia/galardona-la-oma-a-funcionarios-del-sat-por-alto-desempeno/
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SAT mejorará infraestructura de aduanas en 2021 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) informó que, en coordinación con 

diversas dependencias federales, durante 2021 se invertirá en infraestructura 

aduanera y tecnología, para que esto le permita ser más eficiente, con mejores 

herramientas de trabajo para facilitar los procesos de revisión y, al mismo tiempo, 

mejorar las condiciones de trabajo del personal. 

De acuerdo con información del órgano recaudador, su titular, Raquel Buenrostro, 

destacó la importancia de que las aduanas cuenten con tecnología de última 

generación para detectar el tráfico ilegal de mercancías, además de fortalecer el 

intercambio de información y modelos de gestión para integrar diversos sistemas 

que permitan un análisis más acertado en el control de productos para importación 

y exportación. 

En el marco del Día Internacional de las Aduanas, la jefa del SAT explicó que el 

trabajo que realiza el personal de aduanas es parte fundamental para el engranaje 

de comercio exterior, pues “son quienes constituyen la primera línea de defensa del 

país porque están altamente capacitados y comprometidos con México y con la 

institución”. 

 

Mauricio Toledo no declaró al fisco 11.4 millones de pesos 

La diferencia entre los ingresos y depósitos bancarios del diputado del Partido del 

Trabajo (PT), Mauricio Toledo, asciende a 11 millones 419 mil 987 pesos, los cuales 

no declaró en su momento y es por ello que lo investiga la Fiscalía General de 

Justicia de la Ciudad de México. 

De acuerdo con información de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, los 

estados de cuenta del petista entre 2012 y 2018 ascienden a 20 millones 826 mil 

611 pesos con 34 centavos, pero sus remuneraciones netas por los cargos que 

desempeñó en ese periodo de tiempo suman nueve millones 406 mil 624 pesos. 

En su momento, la Secretaría de la Contraloría General local presentó una denuncia 

contra el legislador por enriquecimiento ilícito debido al incremento injustificado de 

su patrimonio. 

Por lo que toca a las propiedades del exjefe delegacional de Coyoacán, los 

investigadores identificaron primero una finca ubicada en San Miguel Xicalco, 

alcaldía de Tlalpan. 

 

https://www.milenio.com/negocios/sat-mejorara-infraestructura-aduanas-mexico-2021
https://www.milenio.com/temas/serviciodeadministraciontributaria
https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/mauricio-toledo-no-declaro-al-fisco-11.4-millones-de-pesos-enriquecimiento-ilicito-investigaciones-6292002.html
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Para incentivar el turismo proponen reducir IVA en servicios de hospedaje y 

restaurantes 

Con el objetivo de apoyar la reactivación económica las senadoras Nancy de la 

Sierra Arámburo y Geovanna Bañuelos de la Torre propusieron reducir del 16% al 

5% la tasa del IVA a los servicios de hospedaje en hotelería, así como la venta de 

alimentos y bebidas en restaurantes. 

La iniciativa propone reformar la Ley del Impuesto al Valor Agregado, a fin de 

fortalecer a uno de los sectores más golpeados por la emergencia sanitaria derivada 

del SARS-CoV-2.  

También proponen que la vigencia de esta medida se dé entre 2021 y hasta el 31 

de diciembre de 2025, lo que toma en cuenta las distintas proyecciones para la 

recuperación económica de México. 

 

Depósitos en efectivo: ¿cobrará impuestos el SAT? 

Recientemente se dijo que el Sistema de Administración Tributaria (SAT) cobraría 

un impuesto a los depósitos realizados en efectivo, que fueran superiores a los 15 

mil pesos. Por demás esta información es falsa, pero te contamos lo que sí debes 

tener en cuenta. 

Mientras que esta medida operó efectivamente en México bajo el nombre 

de Impuesto a los Depósitos en Efectivo (IDE), fue eliminada con la reforma fiscal 

del 2014. En su lugar, el SAT tiene otros métodos de fiscalización. 

¿Qué hacen los bancos al recibir depósitos superiores a los 15 mil pesos? 

Lo que sí ocurre es que los bancos quedan obligados a avisar anualmente a la 

autoridad fiscal por todos los depósitos superiores a 15 mil pesos, cosa que ocurre 

desde hace 7 años. 

Si el monto mensual excede esa cifra, es el banco quien está obligado a informar. 

Estos informes deben ser entregados al SAT a más tardar el 15 de febrero de cada 

año. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/para-incentivar-el-turismo-proponen-reducir-iva-en-servicios-de-hospedaje-y-restaurantes
https://www.dineroenimagen.com/economia/para-incentivar-el-turismo-proponen-reducir-iva-en-servicios-de-hospedaje-y-restaurantes
http://sil.gobernacion.gob.mx/Archivos/Documentos/2021/01/asun_4130986_20210120_1611164963.pdf
https://www.oinkoink.com.mx/noticias/finanzas-personales/depositos-en-efectivo-cobrara-impuestos-el-sat/
https://www.oinkoink.com.mx/tag/impuestos/
https://www.oinkoink.com.mx/noticias/finanzas-personales/sat-requisitos-a-cubrir-para-presentar-la-declaracion-anual/
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Eliminar outsourcing tendrá severa afectación a empresas de EU: American Society 

El esquema de subcontratación es un mecanismo importante para 

muchas empresas norteamericanas que operan en México y en muchos países en 

desarrollo, por lo que eliminarlo tendrá una severa afectación, coincidieron la 

Concanaco y la American Society. 

Por una parte, el presidente de la American Society, Larry Rubin, dijo que pensar 

en desaparecer ese mecanismo tendrá “una afectación severa para las empresas 

norteamericanas”. 

Ello porque, ya sean pequeñas o grandes, “hay empresas que emplean más de 10 

mil o 15 mil trabajadores vía la subcontratación”. 

Afirmó que con el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) se 

espera incrementar el empleo, la inversión y el comercio. “La idea es que de 600 mil 

millones de dólares de comercio, esta cifra se pueda duplicar en 5 años, siempre y 

cuando las políticas públicas así lo fomenten”. 

 

Quitar outsourcing en México representará pérdida de inversión de EU: Larry Rubin 

Con el objetivo de modificar la ley laboral y eliminar el esquema de contratación 

denominado outsourcing o subcontratación, el presidente de la American 

Society, Larry Rubin, aseguró que erradicar esta figura representará una pérdida de 

inversión de Estados Unidos en México, así como desaparecer miles de empleos. 

En videoconferencia por la firma de convenio con la Confederación de Cámaras 

Nacionales de Comercio, Servicios y Turismo (Concanaco-Servytur), Rubin señaló 

que son pocos países del tercer mundo que no ofrecen este esquema de 

contratación laboral, mismo que es un instrumento competitivo para las empresas 

de cualquier entidad. 

 “El hecho de no tener subcontratación en México, representaría una pérdida de 

empleo directo, representaría pérdida de inversión al país, y por eso trabajamos por 

promover con el Ejecutivo y Legislativo, el hecho de que haya opciones y se regule 

el mercado de subcontratación”, afirmó. 

Expuso que eliminar la subcontratación tendrá una afectación severa para las 

empresas norteamericanas importante, “primero porque muchas de las empresas 

americanas con operación pequeña o grande, hay empresas en México de capital 

EU que tiene más de 15 mil trabajadores a través del modelo de subcontratación”. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/negocios/eliminar-outsourcing-tendra-severa-afectacion-empresas-de-eu-american-society
https://www.milenio.com/negocios/quitar-outsourcing-mexico-alejaria-inversiones-eu-larry-rubin
https://www.milenio.com/temas/outsourcing
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Gobierno e IP, sin prisa en revisión de reforma sobre outsourcing: Tatiana Clouthier 

En las revisiones y análisis que el gobierno, la iniciativa privada y el sector de los 

trabajadores se encuentran, la titular de la Secretaría de Economía, Tatiana 

Clouthier, aseguró que existe una disposición por parte de todas las áreas 

involucradas para no apresurar las medicaciones que se quieren aplicar a la 

subcontratación. 

Durante su participación en el Consejo Directivo Nacional de la Cámara Nacional 

de la Industria de Transformación (Canacintra), Tatiana Clouthier comentó que el 

viernes sostuvieron junto con el presidente Andrés Manuel López Obrador y un 

grupo de empresarios en Nuevo León una reunión sobre el tema del outsourcing, 

insourcing, y el tope al reparto de utilidades, donde dijo, se avanzó favorablemente. 

“Cuando digo creo que avanzamos, es que hubo una escucha y una comprensión 

con respecto a alguno de los puntos que a lo mejor no habían podido ser entendidos 

en su momento, e inclusive estuvimos platicando adicionalmente con el Congreso.  

 

Trasnacionales se irían si se elimina outsourcing: Consejo Ejecutivo de Empresas 

Globales 

Claudia Jañez, presidenta del Consejo Ejecutivo de Empresas Globales (CEEG), 

aseguró que empresas como Axa, Arcelormittal, AT&T, Basf, Bayer, Bosch, BP, 

Cargill, Caterpillar, DHL, Danone, Dupont, Daimler, Exxon Mobil, Fedex, GM, GE, 

Grupo Modelo y otras considerarán reubicar sus operaciones si desaparece el 

outsourcing y si las obligan a pagar una tasa del 10% de las utilidades a sus 

trabajadores. 

“Adicionar una rigidez excesiva en México, como la pretendida a los mecanismos 

de subcontratación y adicionada a pagos exorbitantes (de reparto de utilidades), no 

solo podrían comprometer nuestros planes de inversión y reinversión, quizá también 

tomar decisiones difíciles como reubicar parte de nuestras operaciones a otros 

países”, declaró la representante de las empresas globales. 

Actualmente, la carga impositiva para una empresa en México es el impuesto al 

valor agregado (ISR), el impuesto sobre nómina, los pagos al IMSS e Infonavit, así 

como un aumento del 8% de la contribución obligatoria patronal a los trabajadores, 

que se pagará a partir de 2023. 

 

https://www.milenio.com/negocios/gobierno-iniciativa-privada-prisa-revision-outsourcing
https://www.milenio.com/temas/tatiana-clouthier
https://www.milenio.com/temas/tatiana-clouthier
https://www.milenio.com/temas/canacintra
https://www.milenio.com/temas/canacintra
https://www.forbes.com.mx/negocios-trasnacionales-outsourcing-consejo-ejecutivo-de-empresas-globales/
https://www.forbes.com.mx/negocios-trasnacionales-outsourcing-consejo-ejecutivo-de-empresas-globales/
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Declaración de Impuestos 2021 ¿Cómo hacer el trámite GRATUITO en EU? PASO 

a PASO 

El Servicio de Impuestos Internos (ISR) de EU anunció que, a causa de la pandemia, 

se harán algunos ajustes en las fechas de recaudación. Este año, en lugar de 

comenzar a finales de enero, se comenzarán a recibir las declaraciones a partir del 

12 de febrero, y la fecha límite de entrega será el 15 de abril de 2021. 

Y para poder realizarla de forma personal, sin costo alguno, el ISR puso 

una herramienta en línea llamada Free Fire que te contacta de forma automática 

con algunos socios del gobierno que se encargan de revisar y presentar las 

declaraciones, y también existe este portal exclusivo para personas mayores, con 

discapacidades o uso limitado del idioma, donde pueden encontrar un voluntario 

que les ayude. 

¿Qué debo reunir? 

Esta herramienta está diseñada únicamente para personas cuyos ingresos hayan 

sido menores a los 72,000 dólares.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/1/26/declaracion-de-impuestos-2021-como-hacer-el-tramite-gratuito-en-eu-paso-paso-249546.html
https://heraldodemexico.com.mx/mundo/2021/1/26/declaracion-de-impuestos-2021-como-hacer-el-tramite-gratuito-en-eu-paso-paso-249546.html
https://www.irs.gov/filing/free-file-do-your-federal-taxes-for-free
https://irs.treasury.gov/freetaxprep/
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AMLO presentó dolor de cabeza y temperatura 

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, reportó anoche que salió negativo en 

la prueba. 

Dos días después de que inició con síntomas mínimos de Covid-19, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador “está evolucionando bien”, informó Hugo López-

Gatell, subsecretario de Salud. 

 

Salud corrige y agrega 10 mil contagios de COVID para un total de 17,165 

registrados en 24 horas 

La Secretaría de Salud corrigió la cifra de casos confirmados de COVID-19 que 

presentó este martes en su conferencia vespertina, por lo que agregó 10 mil 

personas más en dicho rubro. 

De esta manera, los individuos contagiados de coronavirus en el país son un millón 

788 mil 905, 10 mil más de los presentados por la dependencia. 

Con el cambio, se sumaron 17 mil 165 nuevos casos entre ayer y hoy. 

Por otra parte, los muertos por COVID-19 en México ascendieron a 152 mil 16. 

 

 

COVID-19, segunda causa de muerte en México 

El COVID-19 se posicionó como la segunda causa de muerte en México de enero 

a agosto de 2020, informó este miércoles el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi). 

Los decesos durante ese periodo fueron 108 mil 658, según la institución. Con ello, 

representó el 15.9 por ciento de los fallecimientos en el periodo referido. 

El primer lugar lo ocupan las enfermedades del corazón, con 141 mil 873 

muertes. En el tercer peldaño está la diabetes mellitus, con 99 mil 733 decesos. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-presento-dolor-de-cabeza-y-temperatura-20210127-0001.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/salud-corrige-y-agrega-10-mil-contagios-de-covid-para-un-total-de-17-165-registrados-en-24-horas
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/salud-corrige-y-agrega-10-mil-contagios-de-covid-para-un-total-de-17-165-registrados-en-24-horas
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/covid-19-segunda-causa-de-muerte-en-mexico
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Enero fue el peor mes de la pandemia para 68% de capitalinos 

Enero, el peor mes de la pandemia para 68% de capitalinos 

La preocupación por el coronavirus entre los capitalinos volvió a subir, llegando a 

71 por ciento la población que se dice muy preocupada por la epidemia, según 

revela una nueva encuesta de EL FINANCIERO, realizada el 22 y 23 de enero a 

500 entrevistados adultos. 

Este nivel de preocupación es el segundo más alto desde el inicio de la pandemia, 

sólo ligeramente detrás del 72 por ciento que se registró en mayo del año pasado, 

cuando se señalaba que ese mes sería el pico de los contagios. Según las cifras 

oficiales, a mediados de ese mes de mayo se habían registrado 42 mil contagios a 

nivel nacional, y poco más de 4 mil decesos atribuidos a COVID-19. 

 

 

Covid-19 de Slim le pega a sus empresas en Bolsa 

El anuncio del contagio del empresario Carlos Slim de coronavirus, e incertidumbre 

a nivel local provocó una toma de utilidades. 

En una jornada negativa para la Bolsa Mexicana de Valores y un día después de 

darse a conocer que el magnate Carlos Slim está en tratamiento médico por Covid-

19, sus compañías perdieron en market cap 13,841 millones de pesos, valor 

cercano al de firmas como La Comer o Gentera. 

 

 

Profeco confirma crisis por oxígeno 

La crisis nacional de oxígeno se manifiesta en la escasez de tanques en la Ciudad 

de México. 

La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco) intervino en el mercado y pidió 

a las empresas que venden oxígeno replantear su producción y colaboró en abrir la 

frontera norte del país para que se importe oxígeno y así disminuya la presión de la 

producción en el centro. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/enero-fue-el-peor-mes-de-la-pandemia-para-68-de-capitalinos
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Covid-19-de-Slim-le-pega-a-sus-empresas-en-Bolsa-20210126-0158.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/profeco-confirma-crisis-por-oxigeno-pandemia-coronavirus-covid-19-insumos-tratamiento-6291846.html
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CRIMEN ORGANIZADO TRAFICA CON OXÍGENO 

Ante la escasez de oxígeno y la alta demanda debido al incremento en los casos de 

covid-19, el gas medicinal incluso es traficado por la delincuencia organizada, 

admitió la secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero. 

Al encabezar la conferencia matutina en lugar del presidente Andrés Manuel López 

Obrador, indicó que han recibido denuncias de tanques de oxígeno falsos que se 

ofertan en el mercado negro. 

 

 

Aplica la 4T vía fast track a Sputnik V 

El gobierno de México está listo para recibir la próxima semana un cargamento de 

200 mil dosis de la vacuna rusa Sputnik V contra el COVID-19, de las 24 millones 

de dosis pactadas entre los presidentes Andrés Manuel López Obrador y Vladimir 

Putin, el pasado lunes. 

Dicho medicamento aún no es aprobado por la Organización Mundial de la Salud, 

ni por la Administración de Alimentos y Medicamentos de EU (FDA, por sus siglas 

en inglés), pero se confía en que la Comisión Federal para la Protección contra 

Riesgos Sanitarios (Cofepris) otorgue la llamada autorización para su uso de 

emergencia en las próximas horas. 

 

 

Aeropuerto de la CDMX instala laboratorio para pruebas de Covid-19 

El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México instaló un laboratorio 

para pruebas de Covid-19, para que los tripulantes y viajeros puedan utilizar.  

A través de un comunicado, el AICM informó que el laboratorio se encuentra entre 

las puertas 3 y 4 de la Terminal 1. La prueba antígeno cuesta 680 pesos y el 

resultado se entrega en 15 minutos. En lo que respecta al examen PCR, cuesta 2 

mil 500 pesos y está listo en 24 horas. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/crimen-organizado-trafica-con-oxigeno-aumentan-fraudes-con-tanques/1429361
https://www.excelsior.com.mx/nacional/crimen-organizado-trafica-con-oxigeno-aumentan-fraudes-con-tanques/1429361
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/27/aplica-la-4t-via-fast-track-sputnik-249715.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/27/aeropuerto-de-la-cdmx-instala-laboratorio-para-pruebas-de-covid-19-249747.html
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Quedan varados 60 cubanos en aeropuerto de Cancún tras expirar sus pruebas 

Covid 

Un grupo de 60 cubanos que arribó al Aeropuerto Internacional de Cancún no pudo 

abordar su vuelo de conexión hacia Estados Unidos, por haber ya vencido el plazo 

de 72 horas de las pruebas de Covid-19 que tomaron y no darles tiempo para 

obtener una nueva. 

Los antillanos se habían hecho la prueba de antígenos de Covid-19 en su país de 

origen, pero al hacer escala en Cancún, pasó el plazo de 72 horas que exigen las 

autoridades estadounidenses para permitirles el ingreso. 

 

Evacúan por amenaza de bomba fábrica de vacunas COVID de AstraZeneca en 

Reino Unido 

Autoridades de Reino Unido evacuaron este miércoles la fábrica de Reino Unido 

donde se realiza la vacuna contra el COVID-19 de AstraZeneca y la Universidad de 

Oxford, debido a una amenaza de bomba. 

De acuerdo con el diario The Telegraph, se recibió una alerta sobre la presencia de 

un 'paquete sospechoso', por lo que el recinto de Wockhardt, en Wrexham Industrial 

Estate, fue desalojado. 

En este sitio se envasa en viales las inyecciones de la firma y la institución. 

Wockhardt destacó en un comunicado, que fue replicado por el diario, lo siguiente: 

 

 

Va EU por vacunar antes del verano a 300,000,000 

El Presidente de Estados Unidos, Joe Biden, anunció que adquirirán 200 millones 

de vacunas más para acelerar el plan de vacunación contra COVID-19 en el país y 

se prevé que éstas lleguen antes del verano. 

Indicó que se ordenarán 100 millones a Pfizer y 100 millones más a Moderna, ya 

aprobadas en el país, para que se garantice una estrategia más completa para 

proteger a la población. 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/quedan-varados-60-cubanos-aeropuerto-cancun-expirar-pruebas-covid-19-coronavirus-6289546.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/quedan-varados-60-cubanos-aeropuerto-cancun-expirar-pruebas-covid-19-coronavirus-6289546.html
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/fabrica-de-reino-unido-donde-hacen-vacunas-covid-de-astrazeneca-es-evacuada-por-amenaza-de-bomba
https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/fabrica-de-reino-unido-donde-hacen-vacunas-covid-de-astrazeneca-es-evacuada-por-amenaza-de-bomba
https://www.telegraph.co.uk/news/2021/01/27/bomb-disposal-team-called-oxford-vaccine-factory-industrial/
https://www.razon.com.mx/mundo/joe-biden-acelera-plan-vacunacion-anticovid-200-millones-dosis-421096
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España pide prueba covid a mexicanos 

Apartir de las 00:00 horas del 1 de febrero, los mexicanos que ingresen a España 

deberán presentar una prueba PCR o TMA negativa a coronavirus, anunció la 

embajada de ese país. 

Las agencias de viaje, los operadores turísticos y las compañías de transporte aéreo 

o marítimo y cualquier otro agente de viaje deberán informar a los pasajeros de la 

obligatoriedad de disponer de una PCR o TMA con resultado negativo para poder 

viajar a España”, dijo la autoridad. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/espana-pide-prueba-covid-a-mexicanos/1429335
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Comprometen 70% de presupuesto carretero para 2021 

Para mediados de enero, el 70 por ciento de los 44 mil millones de pesos destinados 

para el programa carretero ya habían sido adjudicados, dijo Cedric Escalante, 

subsecretario de Infraestructura de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes 

(SCT). 

Así, a través de más de mil licitaciones, la dependencia firmó los acuerdos 

correspondientes para iniciar trabajos a partir de este mes. 

Entre los programas prioritarios para este año se destacó la Pavimentación de 

Caminos a Cabeceras Municipales, por medio del cual ya se terminaron 58 caminos 

de este tipo, con más de mil kilómetros. 

 

 

Querétaro anuncia una bolsa de 400 millones de pesos para apoyar a empresas y 

familias 

Querétaro, Qro. En próximas semanas se lanzarán convocatorias para una serie de 

esquemas de apoyo económico que en conjunto representan una bolsa de más de 

400 millones de pesos de recursos estatales. 

Se programan apoyos, en una sola exhibición, por 25,000 pesos para el sector 

restaurantero y de 35,000 pesos para grupos teatrales, comunicó el 

gobernador, Francisco Domínguez Servién, en un mensaje dirigido a la población 

durante la noche de este martes 26 de enero. 

“En las próximas semanas se estarán publicando convocatorias para la inscripción 

en programas estatales con los que estaremos apoyando la generación de empleos, 

así como el mantenimiento de los existentes; el impulso a proyectos productivos 

que fomenten el desarrollo regional; la inversión tecnológica innovación y 

competitividad; el acceso a fuentes de financiamiento; y lo más importante nuestro 

respaldo decisivo a la base de nuestra economía: la micro y pequeña empresa”, 

pronunció. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/comprometen-70-de-presupuesto-carretero-para-2021/ar2113241?referer=--7d616165662f3a3a6262623b727a7a7279703b767a783a--
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Queretaro-anuncia-una-bolsa-de-400-millones-de-pesos-para-apoyar-a-empresas-y-familias-20210126-0163.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Queretaro-anuncia-una-bolsa-de-400-millones-de-pesos-para-apoyar-a-empresas-y-familias-20210126-0163.html
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Mejor Afore para tu pensión, según la ganancia que te dan 

Mientras dispones de empleo puede ser que no te preocupes de lo que pasará al 

concluir tu vida laboral, pero al aproximarse ese momento, en que sea una pensión 

la que cobres en lugar de tu sueldo, pensarás más en el monto del fondo que te 

permitirá obtener tu sustento para el resto de tu vida. Por esa razón te 

recomendamos que ahora mismo estés pendiente de los rendimientos que ofrece 

tu Afore y también que los compares con los que ofrecen las demás. Recuerda que 

puedes cambiarte a otra Afore, y de esa manera obtener un ahorro mayor para 

cuando ya no trabajes. 

Mes a mes la Consar publica los rendimientos que ofrecen las Afores. En este 

momento los últimos de que se dispone son los de diciembre de 2020, consúltalos 

para que compares lo que las Afores cobran de comisiones y cuánto te dan de 

interés. Hay un esquema denominado de Siefores Generacionales, hay 10 Siefores 

por cada grupo generacional. 

 

Afore: ¿qué hacer si fallece un familiar? 

Ante la muerte de un familiar, ¿qué pasa con los recursos ahorrados en su 

Afore (Administradora de Fondos para el Retiro)?  

Tanto la esposa, concubina, hijos, padres u otros familiares pueden reclamar de los 

recursos ahorrados en la Afore de una persona fallecida si se determina que es 

un beneficiario. 

La Procuraduría Federal de la Defensa del Trabajo (Profedet) explica cómo se 

puede proceder. 

 

 

 

 

 

 

 
 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.mibolsillo.com/retiro/Cual-es-la-mejor-Afore-para-tu-pension-durante-este-2021-20210126-0016.html
https://www.informador.mx/economia/Afore-que-hacer-si-fallece-un-familiar-20210126-0093.html
https://www.informador.mx/afore-t833
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Economía de México podría sorprender con un crecimiento de hasta 7.5% este año, 

según Moody’s Analytics 

La recuperación del Producto Interno Bruto de México (PIB) podría llegar a ser de 

hasta 7.5 por ciento este 2021, dada la dinámica de crecimiento que se espera para 

Estados Unidos, así lo aseveró Moody’s Analytics. 

“Si la historia puede servir de guía, la economía mexicana puede sorprender con un 

crecimiento de entre 6 y 7.5 por ciento en el 2021, con base a la elasticidad histórica 

de los ciclos económicos México-Estados Unidos”, comentó Alfredo Coutiño, 

director para América Latina de la firma de análisis. 

El directivo hizo énfasis en que, basándose en las elasticidades históricas de las 

crisis de 2009 y 2020, y considerando un estimado de crecimiento económico para 

Estados Unidos de 4 por ciento, la economía mexicana repuntaría un 6 por ciento 

en el presente año. 

 

 

Ola optimista en previsiones económicas para México 

La economía mexicana repuntará a 4.3 por ciento en 2021, estimó el martes 

el Fondo Monetario Internacional (FMI). 

La previsión es mayor en 0.8 puntos a la presentada en octubre del año pasado, 

donde expuso que el avance sería de 3.5 por ciento. 

El resultado está apoyado en las mejores perspectivas para la economía de Estados 

Unidos, que se estima crezca 5.1 por ciento este año, 2 puntos más que lo previsto 

anteriormente, según el reporte Perspectivas Económicas Mundiales. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/economia-de-mexico-podria-sorprender-con-un-crecimiento-de-hasta-7-5-este-ano-segun-moody-s-analytics
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/economia-de-mexico-podria-sorprender-con-un-crecimiento-de-hasta-7-5-este-ano-segun-moody-s-analytics
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/fmi-mejora-pronostico-para-economia-de-mexico-en-2021-preve-que-avance-4-3-desde-3-5
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Una nueva esperanza: FMI estima una recuperación del 5.5% en la economía global 

 El Fondo Monetario Internacional (FMI) ajustó al alza sus perspectivas económicas 

mundiales, donde anticipa un repunte de 4.3 por ciento en el PIB de México para 

este año, una cifra cercana a la que tiene el gobierno federal y superior a 3.5 por 

ciento de estimación previa. 

Las múltiples aprobaciones de vacunas contra el covid-19 y el lanzamiento de la 

vacunación en algunos países en diciembre de 2020 han generado esperanzas de 

un eventual fin de la pandemia. Además, los datos económicos publicados después 

del pronóstico de octubre de 2020 sugieren un impulso más fuerte de lo proyectado 

en promedio en todas las regiones”, se explicó en el documento sobre Perspectivas 

Económicas Mundiales. 

 

 

Peso se deprecia antes de anuncio Fed, avance de dólar 

El peso mexicano se depreciaba el miércoles ante un avance del dólar, mientras el 

mercado espera conocer más tarde en el día el primer anuncio de política monetaria 

en el año de la Reserva Federal de Estados Unidos. 

La moneda local cotizaba en 20.1720 por dólar, con una pérdida del 1.05% frente a 

los 19.9630 del precio de referencia de Reuters del martes. 

 

 

Conciliación laboral deja 248 millones de pesos a favor de los trabajadores 

A dos meses de haber iniciado funciones, el Centro Federal de Conciliación y 

Registro Laboral reportó que por vía de conciliación entre trabajadores y 

empresas se recuperó un monto de 248 millones 699,942 de pesos. 

En el marco de la primera reunión de la Junta de Gobierno del año 2021 del Centro 

Federal de Conciliación y Registro Laboral, su titular, Alfredo Domínguez Marrufo, 

presentó su informe de labores del último trimestre en que destacó que hay un 

registro de 279 convenios derivados de conciliación, 920 ratificaciones de convenio, 

1,948 audiencias, 92 pagos parciales y 697 asuntos en trámite y 118 constancias 

de no conciliación.  

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/una-nueva-esperanza-fmi-estima-una-recuperacion-del-55-en-la-economia-global/130435
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/peso-se-deprecia-antes-de-anuncio-fed-avance-de-dolar-6292108.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Conciliacion-laboral-deja-248-millones-de-pesos-a-favor-de-los-trabajadores-20210126-0125.html
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En día crucial para Aeroméxico, se perfilan acuerdos con sindicatos 

Sobrecargos y pilotos votan nuevas propuestas de la aerolínea, entre la que 

destacan ahorros por 350 millones de dólares sobre el contrato colectivo de ASPA, 

y ya no los 760 millones que antes había solicitado la empresa, por lo que se prevén 

resultados positivos. 

Hoy miércoles 27 de enero es el último día para que Grupo Aeroméxico presente 

una propuesta de cambio en sus contratos colectivos de trabajo, y es también el día 

en el que concluyen los proceso de votación que realizan las asociaciones 

sindicales de Pilotos Aviadores (ASPA) y de Sobrecargos de Aviación (ASSA) para 

aceptar o rechazar una nueva propuesta que contempla disminuciones salariales, 

permisos sin goce de sueldo y suspensión temporal de plazas. 

 

 

El Caribe mexicano concentra 49% de los vuelos desde EU 

Pese a la pandemia de Covid-19, el turismo estadounidense tiene un 

comportamiento atípico al alza, incluso por encima de lo registrado en la temporada 

alta invernal del 2019. 

Cancún, QR. De la oferta de asientos de avión disponibles desde Estados Unidos 

hacia México, 49% tiene como destino el Caribe mexicano para el periodo que va 

del 1 de febrero al 31 de marzo, frente a 30% del año pasado. 

 

Senado pide comparecer a titular de la Cofece por multa a bancos 

La comisión recientemente multó con 35 millones de pesos a siete bancos por 

coludirse para establecer precios en algunas operaciones del mercado de bonos 

gubernamentales en México. 

El Senado de la República solicitó, por escrito, a la Comisión Federal de 

Competencia Económica (Cofece) el expediente y la resolución por la que impuso 

multas por 35 millones 75,000 pesos a siete bancos y 11 personas físicas que 

incurrieron en prácticas monopólicas, a fin de analizar “si fue correcta o no la 

aplicación’’ de la sanción. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/En-dia-crucial-para-Aeromexico-se-perfilan-acuerdos-con-sindicatos-20210127-0012.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/El-Caribe-mexicano-concentra-49-de-los-vuelos-desde-EU-20210127-0014.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Senado-pide-comparecer-a-titular-de-la-Cofece-por-multa-a-bancos-20210126-0162.html
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Clouthier e IP van por reapertura de negocios 

La secretaria de Economía, Tatiana Clouthier, sostendrá una reunión con 

integrantes del Gobierno y la Iniciativa Privada para buscar modificar la clasificación 

de empresas, de esenciales a seguras, en favor el regreso de operaciones ante la 

pandemia de Covid-19.  

Durante su reunión con el Consejo Directivo Nacional de la Cámara Nacional de la 

Industria de Transformación (Canacintra), Tatiana Clouthier señaló que también 

abordarán el tema de la participación del sector privado en el plan de 

vacunación contra el coronavirus.  

 

Ventas al menudeo en retroceso, pobre impulso del Buen Fin 

En noviembre, las ventas minoristas registraron un incremento mensual de 3.29%, 

luego de caer 0.19% el mes previo. El avance fue apoyado por la extensión del 

periodo de descuentos por el “Buen Fin”, revelan datos del Inegi. 

A tasa anual, las ventas minoristas reportaron una caída de 4.71%, sumando diez 

meses de retrocesos; al interior de las categorías destaca la recuperación en forma 

de K, por la divergencia entre sectores, y se perciben señales negativas en el corto 

plazo para el consumo ante el empeoramiento de las condiciones epidemiológicas 

y la débil recuperación del mercado laboral mexicano. 

 

Estiman alza de 10.9% en llegadas de turistas 

Para 2021 se estima que el arribo de turistas internacionales a México aumente 10.9 

por ciento con relación a 2020, pero 40.0 por ciento por debajo de las registradas 

en 2019, para situarse en alrededor de 27 millones paseantes, tras el impacto de la 

pandemia de Covid-19. 

De acuerdo con estimaciones del Consejo Nacional Empresarial Turístico (CNET) y 

el Centro de Investigación y Competitividad Turística Anáhuac (Cicotur), para este 

año se estima un aumento en los ingresos por divisas internacionales de 24.1 por 

ciento con relación a 2020, pero 44.5 por ciento por debajo de 2019. 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/secretaria-economia-modificara-clasificacion-empresas-reapertura-421076
https://www.razon.com.mx/temas/tatiana-clouthier-1
https://www.razon.com.mx/estados/crea-nl-equipo-expertos-compra-vacuna-covid-19-421083
https://www.razon.com.mx/estados/crea-nl-equipo-expertos-compra-vacuna-covid-19-421083
https://www.razon.com.mx/negocios/tatiana-clouthier-principal-problema-mexico-priorizar-economia-salud-420929
https://www.contrareplica.mx/nota-Ventas-al-menudeo-en-retroceso-pobre-impulso-del-Buen-Fin202127118
https://www.razon.com.mx/negocios/estiman-alza-10-9-llegadas-turistas-421150
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

Inhabilitan 10 años a Alfredo Castillo por no reportar $18.3 millones 

Por la omisión en su declaración patrimonial de seis cuentas bancarias a su nombre 

y de su cónyuge con más de 18.3 millones de pesos, la Secretaría de la Función 

Pública (SFP) inhabilitó por 10 años a Alfredo Castillo Cervantes, exfuncionario 

durante el gobierno de Enrique Peña Nieto. 

La SFP expuso que la sanción a Castillo deriva de la verificación a su evolución 

patrimonial, en la cual se detectó que el exdirector de la Comisión Nacional de 

Cultura Física y Deporte (Conade) y también excomisionado para la Seguridad y 

Desarrollo Integral en Michoacán faltó a la verdad en sus declaraciones 

correspondientes del 2014 al 2016. 

Ante esa anomalía, la Dirección General de Responsabilidades y Verificación 

Patrimonial inició un procedimiento administrativo sancionador y determinó que el 

exfuncionario federal omitió declarar seis cuentas bancarias a su nombre y de su 

cónyuge, en las que en total tenían 18 millones 300,000 pesos. 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-27-de-enero-6292077.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Inhabilitan-10-anos-a-Alfredo-Castillo-por-no-reportar-18.3-millones-20210126-0174.html


                                                                                                                                                                                    

40 
 

 

Marchas CDMX: Conoce las movilizaciones para este 27 de enero 

Para este miércoles 27 de enero  se esperan marchas y manifestaciones de las 

09:00 a las 11:00 horas en diversos puntos de la Ciudad de México. De acuerdo con 

información de la Secretaria de Seguridad Ciudadana, se prevén concentraciones 

de trabajadores de seguridad, repartidores de app y FRENAAA.  

A las 09:00 y a las 11:00 horas se prevé una marcha por parte de los integrantes de 

la organización Vanguardia Mexicana de Trabajadores y Extrabajadores de 

Seguridad Pública A.C. que dará inicio en el Monumento a la Revolución con rumbo 

al Zócalo capitalino.  

 

Autoriza EU extradición de César Duarte 

Una jueza de Florida, Estado Unidos, ordenó este martes la extradición del 

exgobernador de Chihuahua César Duarte a México, por las acusaciones que pesan 

en su contra por malversación de millones de pesos del erario. 

Durante una audiencia que duró cerca de dos horas, la juzgadora escuchó las dos 

posiciones: la Fiscalía, representa por Jason Wu, presentó tres testimonios 

anónimos, solamente identificados como “Jorge”, “Susana” y “Brenda”, quienes 

confirmaron los cargos de peculado en contra del exmandatario. 

 

Bazbaz y Elías Beltrán, ex funcionarios de Peña Nieto, libran orden de captura 

La Fiscalía General de la República (FGR) solicitó la detención de Alberto Bazbaz, 

ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, y Humberto Castillejos, ex 

consejero jurídico de Presidencia, durante el gobierno de Enrique Peña Nieto, 

por  los delitos de delincuencia organizada, operaciones con recursos de 

procedencia ilícita y cohecho, pero el juez se las negó. 

Como sucedió con la petición de la acción penal contra Luis Videgaray, ex secretario 

de Hacienda, a quien la FGR acusó de traición a la patria, los otros dos operadores 

jurídicos del gobierno anterior libraron el proceso que pretendía iniciarles la fiscalía 

ante la valoración del Poder Judicial de insuficiencia de elementos para iniciarles 

una causa. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/1/27/marchas-cdmx-conoce-las-movilizaciones-para-este-27-de-enero-249756.html
https://www.razon.com.mx/mexico/eu-autoriza-extradicion-exgobernador-cesar-duarte-mexico-421111
https://www.razon.com.mx/mexico/cesar-duarte-solicita-deportado-mexico-dice-vida-peligraria-418162
https://www.razon.com.mx/mexico/cesar-duarte-solicita-deportado-mexico-dice-vida-peligraria-418162
https://www.milenio.com/politica/funcionarios-enrique-pena-nieto-libran-orden-aprehension
https://www.milenio.com/temas/fiscal%C3%ADa-general-de-la-republica
https://www.milenio.com/temas/enrique-pena-nieto


                                                                                                                                                                                    

41 
 

 

Hank Rhon, precandidato del PES al gobierno de Baja California 

Abanderado por el Partido Encuentro Solidario (PES), el empresario Jorge Hank 

Rhon firmó su precandidatura para el Gobierno de Baja California. 

Lo hizo acompañado del Presidente Nacional del PES, Hugo Eric Flores Cervantes, 

quien aseguró que en estas elecciones no van por mantener el registro, sino por 

victorias. 

 

 

Morena en Senado va por regular las redes sociales 

El grupo parlamentario del Movimiento Regeneración Nacional (Morena) en el 

Senado plantea examinar durante el próximo periodo ordinario de sesiones, que es 

de febrero a junio, el papel de los organismos autónomos y la regulación de redes 

sociales. 

De acuerdo con el coordinador de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, el partido 

tendrá como prioridad estos dos temas; ya que, por un lado, la Comisión Federal de 

Competencia Económica (Cofece) impuso una multa a siete bancos, lo cual, es un 

tema delicado.  

 

...Y cierran 700 perfiles por posible venta fraudulenta de cilindros del insumo 

La Procuraduría Federal del Consumidor (Profeco), en coordinación con la Policía 

Cibernética y con el apoyo de las plataformas de redes sociales y de comercio 

electrónico, ha logrado que se “bajen” un centenar de páginas y se cierren 700 

perfiles que especulaban y defraudaban a consumidores a través de Internet con la 

venta de tanques y concentradores de oxígeno. 

“Estamos trabajando de la mano con la Policía Cibernética, de la Guardia Nacional, 

al igual que con las plataformas sociales y con todas las de comercio electrónico. 

Hemos bajado más de 100 páginas de comercio electrónico que estaban 

defraudando a los consumidores, especulando, abusando en los precios; también 

700 perfiles de Facebook y en esta semana vamos a bajar mil más”, refirió el 

procurador. 

 

 

https://www.razon.com.mx/estados/hank-ron-precandidato-pes-gobierno-baja-california-421114
https://www.contrareplica.mx/nota-Morena-en-Senado-va-por-regular-las-redes-sociales202127119
https://www.contrareplica.mx/nota-Y-cierran-700-perfiles-por-posible-venta-fraudulenta-de-cilindros-del-insumo202127153
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Cancelan plaza en Cetram San Lázaro 

La plaza comercial que se construiría en el Centro de Transferencia Modal (Cetram) 

de San Lázaro, como parte de la concesión que el gobierno de Miguel Ángel 

Mancera entregó, quedó cancelada. 

Así lo informó ayer la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, quien aseguró que está 

en diálogo con otros concesionarios para reducir al máximo las áreas comerciales, 

lo que calificó como privatización del espacio público. 

 

 

ONU compara a 19 calcinados en Tamaulipas con matanza de San Fernando 

La Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los 

Derechos Humanos comparó el hallazgo de este fin de semana de 19 cuerpos 

calcinados en Tamaulipas, presumiblemente migrantes guatemaltecos en su 

mayoría, con la masacre de San Fernando de 2010, donde fueron asesinados 72 

migrantes. 

 “Estamos profundamente preocupados por los hechos reportados por distintos 

medios sobre el hallazgo de 19 personas calcinadas en Tamaulipas. De acuerdo 

con la información recibida, al menos varias de las víctimas serían guatemaltecas”, 

apuntó mediante un boletín el representante México, Guillermo Fernández-

Maldonado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/metropoli/cdmx/cancelan-plaza-en-cetram-san-lazaro-construccion-paraderos-transprte-publico-concesion-miguel-angel-mancera-6291878.html
https://www.milenio.com/policia/onu-compara-19-calcinados-tamaulipas-matanza-san-fernando
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Biden y Putin extienden pacto de desarme nuclear por 5 años 

Moscú. Una buena noticia en medio de tanta información deprimente: Rusia y 

Estados Unidos, un día después de que sus presidentes, Vladimir Putin y Joe Biden, 

por primera vez hablaron 45 minutos por teléfono acordaron prorrogar por cinco 

años más, sin condiciones previas, el último gran pacto de desarme nuclear que el 

anterior inquilino de la Casa Blanca, Donald Trump, aunque lo declaró agonizante 

no tuvo tiempo de enterrar. 

La Duma y el Consejo de la Federación, cámaras Baja y Alta, del Parlamento ruso 

ratificaron este miércoles el proyecto de la ley que extiende, hasta el 5 de febrero 

de 2026, la vigencia del Tratado de Reducción y Limitación de Armamentos 

Estratégicos Ofensivos entre Rusia y Estados Unidos. 

Conocido como Nuevo START por sus siglas en inglés, este acuerdo no requiere 

pasar ningún trámite de aprobación por parte del Congreso estadunidense y, una 

vez promulgada la ley por Putin, se considera vigente mediante el intercambio de 

notas diplomáticas. 

 

Biden revoca la política que separó a niños migrantes de sus padres 

Nueva York. El gobierno de Joe Biden emitió una serie de órdenes ejecutivas y 

medidas para abordar el tema de la desigualdad racial en el sistema de justicia y 

vivienda, reafirmar la soberanía de las naciones indígenas y la anulación formal de 

la llamada política de “tolerancia cero” que fue empleada para separar de sus padres 

y secuestrar a más de 5 mil niños migrantes, mientras el nuevo presidente sostuvo 

su primer diálogo con su par ruso, Vladimir Putin, en lo que se pronostica será un 

giro menos amistoso en la política bilateral con Moscú. 

Biden firmó cuatro órdenes ejecutivas en torno a su promesa de abordar la injusticia 

racial, informó la Casa Blanca. Al firmar las órdenes, Biden recordó el caso de 

George Floyd, el afroestadunidense que murió cuando un policía se hincó sobre su 

cuello, caso que detonó manifestaciones masivas a nivel nacional. “Esos ocho 

minutos y 46 segundos que le quitaron la vida a George Floyd abrieron los ojos de 

millones de estadunidenses y millones en todo el mundo. Fue una rodilla sobre el 

cuello de la justicia y no será olvidado… marcó un parteaguas en la perspectiva de 

este país sobre la justicia racial”, comentó. 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/27/mundo/biden-y-putin-extienden-pacto-de-desarme-nuclear-por-5-anos/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/27/mundo/biden-revoca-la-politica-que-separo-a-ninos-migrantes-de-sus-padres/
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YouTube suspende canal de Trump indefinidamente 

La plataforma de alojamiento de videos YouTube suspendió a Donald Trump de 

manera indefinida, indicaron medios estadounidenses, mientras que su abogado, 

Rudy Giuliani, ya no podrá ganar dinero con sus grabaciones. 

YouTube, que suspendió por primera vez el 13 de enero la cadena del ahora 

expresidente (2.77 millones de abonados) tras el violento asalto del Capitolio el 6 

de enero, anunció hace una semana que prolongaba esta suspensión durante siete 

días. 

 

 

Dimite el ministro de Sanidad español; se va de candidato 

Madrid. El presidente del gobierno español, Pedro Sánchez, realizó ayer el primer 

cambio en su gabinete, forzado por las elecciones autonómicas catalanas del 

próximo 14 de febrero, en las cuales el Partido Socialista de Cataluña (PSC) lleva 

como candidato al hasta ahora ministro de Sanidad, Salvador Illa. 

La sustitución del máximo responsable de la lucha contra el Covid-19, en mitad de 

la “tercera ola” de la pandemia y con más de 2 millones 700 mil contagios contagios 

y más de 56 mil fallecidos, provocó críticas de todos los partidos políticos, incluido 

Unidas Podemos (UP), el socio del Partido Socialista Obrero Español en el 

gobierno. 

Illa es un filósofo que siempre ha pertenecido al PSC y que lleva prácticamente toda 

su vida profesional dedicado a la política. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/youtube-suspende-canal-de-trump-indefinidamente-6292093.html
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/27/mundo/dimite-el-ministro-de-sanidad-espanol-se-va-de-candidato/
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EDITORIAL 

Fin a la violencia machista 

Problema de educación más que de justicia es el de la violencia que se ejerce contra 

las mujeres, y que se da tanto en el ámbito físico, como en el psicológico y el social, 

cuando, por ejemplo, se les niegan a ellas el pleno ejercicio de sus derechos 

ciudadanos, laborales o políticos. 

Y de entre ellos, las peores expresiones son los feminicidios, las violaciones y los 

casos de explotación sexual, que parecen seguir registrándose sin tener un freno 

visible que los contenga. 

Ernestina Godoy Ramos, Fiscal General de Justicia de la Ciudad de México, en 

entrevista con este diario, llama a hacer del interés y participación de todos el 

solucionar y erradicar el problema de la violencia machista que afecta a mujeres de 

todas las edades y sectores sociales. 

 

HISTORIAS DE REPORTEROS 

CARLOS LORET DE MOLA 

La salud del presidente 

Durante años, el icónico presidente francés Francoise Mitterrand ocultó que 

padecía cáncer de próstata. Utilizó el aparato gubernamental para que nadie lo 

supiera e incluso le dijo a su médico Claude Gluber que su padecimiento era un 

“secreto de Estado”. 

Abundan las historias sobre las enfermedades de los presidentes en el poder y 

cómo las han ocultado. Es como si estar enfermos los hiciera verse débiles. E 

interpretan que los ciudadanos no quieren a un ser humano al mando, sino a una 

especie de deidad inmune e incansable. En México —hablando de extremismos— 

se recuerda mucho el caso del presidente Luis Echeverría, quien decía que nunca 

se iba de vacaciones. A la luz de los juicios en su contra, ojalá hubiera asesinado 

menos y vacacionado más. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/editorial-el-universal/fin-la-violencia-machista
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Los abandonados 

Isidro H. 60 años. Ocupación: albañil. En febrero del año pasado sufrió una pérdida 

anormal de peso. Vinieron vómitos, mareos, una descompensación general. Fue 

atendido en un centro de salud. El diagnóstico fue posible tumoración en el riñón 

izquierdo y en el lóbulo hepático izquierdo. 

Se le envió al Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición “Salvador Zubirán”. 

Ahí el diagnóstico se confirmó. Los tumores tenían características malignas. 

El “Salvador Zubirán” fue convertido al poco tiempo en un hospital Covid. 

Comenzaba la emergencia que el Presidente de México creía que iba a terminar en 

abril, según dejó ver en una de sus “mañaneras”. Isidro H fue una de esas miles de 

personas que de la noche a la mañana se quedaron aferrados con las uñas al borde 

de un amargo precipicio. Le entregaron una hoja de referencia: “Debido a la 

situación actual de contingencia institucional por Covid-19 no se cuenta con 

capacidad para realizar biopsia de tumoración renal de manera segura, ni para 

ofrecer tratamiento oncológico subsecuente…”. 

 

PLATA O PLOMO 

ALEJANDRO HOPE 

Las vacunas y el mercado de la desesperación 

Los bandidos no descansan. A días apenas de la llegada de las 

primeras vacunas contra el Covid-19 a México, ya había quien vendía supuestos 

lotes en grupos de Whatsapp y páginas de Facebook. A dos o tres mil pesos el vial. 

O más: en algunas redes, la inyección se ofrece hasta en 20 mil pesos. 

Estas ofertas son, por supuesto, más fraudulentas que un billete de tres pesos. No 

hay por ahora venta privada de ninguna vacuna en contra del Covid-19. Sabrá Dios 

qué están comerciando los criminales que están detrás de estas páginas, pero, con 

casi absoluta certeza, no es algo que proteja en contra del coronavirus. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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GRAN ANGULAR 

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS 

Estalló la guerra de las vacunas 

La llegada al país el 23 de diciembre pasado del primer lote de vacunas 

Covid19 de Pfizer-BioNTech y de los posteriores enviados durante la última semana 

de ese mes y las dos primeras de enero, permitieron el arranque del plan nacional 

de inmunización contra el virus SARS-Cov-2, lo que abrió un espacio de esperanza 

tras los perniciosos efectos de casi un año de pandemia.  

Sin embargo, esa sensación de alivio se diluyó luego de que la farmacéutica 

estadounidense anunció el 17 de enero pasado que reduciría a la mitad la entrega 

correspondiente al 19 de enero (de las 439 mil 725 dosis previstas para ese día a 

219 mil 350), y que suspendería las pactadas para las siguientes tres semanas para 

reanudarlas el 15 de febrero próximo, probablemente en cantidades menores a las 

originalmente contratadas.  

 

SACAPUNTAS 

Ganando terreno 

Nos dicen que el titular de la Sedena, Luis Cresencio Sandoval, avanza más en 

terreno civil: ahora la institución castrense también tendrá puestos clave en la SCT, 

donde llegó como director general de la Agencia Federal de Aviación Civil, el general 

de división, piloto aviador diplomado de Estado Mayor Aéreo en retiro, Carlos 

Antonio Rodríguez. 

Debate sobre redes   

Un tema polémico se discutirá en la plenaria de los senadores de Morena. Su líder, 

Ricardo Monreal, pondrá a debate revisar una eventual regulación de las redes 

sociales, debido a la cancelación o bloqueos de cuentas a usuarios de Twitter y 

Facebook en México. El discurso se centra en impedir que se ponga en riesgo la 

libertad de expresión.  

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/raul-rodriguez-cortes/raul-rodriguez-cortes
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/1/27/sacapuntas-249675.html
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

La salud del presidente 

¿Tenemos derecho a conocer el estado de salud del Presidente de la República? 

¿Saber cómo va evolucionando Andrés Manuel López Obrador frente al Covid-19? 

Quizás nuestra primera respuesta –como cuando uno tiene a un familiar o a 

un amigo cercano enfermo- sería: ¡por supuesto! Una afirmación en 

múltiples sentidos, no sólo afectivos sino hasta para tomar providencias ante lo que 

pudiera acaecer. 

Y sin embargo, no es así. No lo estamos viviendo así en el caso del Presidente. 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Anticorrupción a todo nivel. Otro de los males que acecha al país es la 

delincuencia de cuello blanco. Y también sobre este segmento va la 4T. La colusión 

de bancos y traders causaron severos daños al mercado, por lo que Barclays Bank, 

Deutsche Bank, Santander, Banamex, Bank of America, BBVA Bancomer, J.P. 

Morgan y 11 traders fueron sancionados por la Cofece. Sin embargo, las sanciones 

son mucho menores a las impuestas en otros países, como EU y Reino Unido. Y 

eso levanta serias sospechas. Los siete bancos pudieron recibir una multa de 680 

mdp. Pero no. Ante esto, Ricardo Monreal y Alejandro Armenta señalaron las 

irregularidades de la Cofece. Que comparezca ante la Comisión de 

Hacienda Alejandra Palacios, la titular de la Cofece. Deberá explicar el probable 

saqueo fiscal y presupuestal. Demasiados malos pasos. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/1/27/la-salud-del-presidente-249736.html
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1429359
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Sputnik, sin atajos 

En el verano de 2010, Rusia hizo un anuncio al mundo: su Centro Científico de 

Virología y Biotecnología Véktor había concluido la elaboración de una vacuna 

contra el virus de la inmunodeficiencia humana y estaba listo para iniciar sus 

pruebas en voluntarios humanos. 

La noticia causó sorpresa, pues a casi 30 años de la aparición del primer caso de 

VIH en el mundo, los intentos por producir una vacuna habían sido infructuosos. 

Rusia batallaba con una epidemia de sida, generada, principalmente, por el uso de 

drogas inyectables, y llevaba años ensayando con medios para prevenir la 

enfermedad. 

 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

AMLO y covid: riesgos sin protocolos 

Dice Hugo López-Gatell que no dará ningún informe sobre la evolución de la 

situación clínica del presidente López Obrador porque el mandatario “es un 

funcionario público, pero también un ser humano que merece privacidad”. Que es 

un ser humano queda claro, pero en todo lo demás se vuelve a equivocar el 

subsecretario. Ya suele ser costumbre. El presidente López Obrador no es un 

funcionario más, es el Presidente de la República (una institución) y, salvo datos 

que no afecten el normal funcionamiento del país y de las instituciones, la sociedad 

tiene derecho a saber cuál es su estado de salud, cómo evoluciona, cómo y dónde 

se lo trata. Con el cargo se asume la responsabilidad y también la comprensible 

reducción de la privacidad. 

Hace apenas unos meses, López-Gatell aseguraba que el Presidente no era una 

fuerza de contagio, sino “una fuerza moral”. Pues bien, el contagio presidencial ha 

puesto de manifiesto que, como cualquier ser humano, López Obrador es una 

fuerza de contagio. Y como tal debe ser tratado. Ya hay por lo menos un contagiado 

de ese recorrido, el general Guzmar González Castillo, jefe de la XII Zona Militar de 

San Luis Potosí, que estuvo con el primer mandatario el sábado en la inauguración 

de un cuartel de la Guardia Nacional. 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/sputnik-sin-atajos/1429350
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/amlo-y-covid-riesgos-sin-protocolos/1429349
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MARÍA AMPARO CASAR 

El Censo: ni de izquierda ni de derecha 

El Inegi acaba de publicar una de las herramientas más valiosas para la toma de 

decisiones de política pública: el Censo de Población 2020. Sabemos del desprecio 

de esta administración por los datos duros y sus ventajas para decidir las acciones 

de gobierno, pero siempre hay la esperanza de que esto cambie y se abandone la 

actitud de que este tipo de herramientas son neoliberales. 

Son muchos los datos que ofrece el Censo y un primer análisis podría llamarnos al 

optimismo, pues hay avances importantes, aunque no a la velocidad necesaria. Por 

ejemplo, la tasa de analfabetismo se redujo de 9.5% a 4.7% en veinte años y la 

escolaridad promedio subió de 7.5 a 9.7 años; el porcentaje de población que 

declaró estar afiliada a los servicios de salud aumentó de 64.6% a 73.5%, y el 

acceso a internet se elevó de 21% a 52% en diez años. Igualmente importantes son 

las cifras como el porcentaje de personas con discapacidad (4.9%), que sube a 

20.4% entre los de más de 60 años o el de población que se reconoce afromexicana 

o afrodescendiente (2%). Importantes, porque dimensionan la necesidad de atender 

a ciertos sectores que siempre han sido marginados o a los que se les ha reducido 

drásticamente el presupuesto. 

 

ALICIA SALGADO 

Acuerdo ASPAASSA/Aeroméxico 

Los sindicatos de sobrecargos (ASSA) y pilotos de Aeroméxico (ASPA) alcanzaron 

un acuerdo con la aerolínea que lleva Andrés Conesa para firmar convenios que 

permitan la reducción de costos laborales, requisito indispensable para concluir la 

capitalización de Apollo Global Management. 

La negociación no fue sencilla, me atrevería a decir que ha sido uno de los capítulos 

más complejos que ha enfrentado la línea aérea con sus sindicatos para 

sensibilizarlos acerca del escenario que implicaba no llegar a un acuerdo. Y, como 

ya lo dije, sin empresa no hay futuro para nadie. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/maria-amparo-casar/el-censo-ni-de-izquierda-ni-de-derecha/1429347
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/acuerdo-aspa-assaaeromexico/130432
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DAVID PARAMO 

Realismo económico 

Es bonito ver estimaciones de crecimiento económico como la del FMI, de 4.3%, 

durante este año, prácticamente igual a la de la Secretaría de Hacienda y más de 

un punto porcentual por encima del promedio de los analistas encuestados. Para 

muchos debe ser motivante escuchar al Presidente de la República decir que el 

avance del PIB será de 5% en este 2021. 

Como bien ha dicho el Padre del Análisis Superior, estos pronósticos son muy 

volátiles y, en la mayoría de los casos, sólo en el último o penúltimo mes del año 

están cerca de lo que realmente ocurrió; sin embargo, en éste, serán mucho más 

parecidos a deseos.  Nadie puede saber, con un mínimo de certeza, cómo será la 

economía en este año. Queda claro que todo depende de la capacidad del mundo 

para lograr la inmunidad ante un virus que está mutando con gran rapidez. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.  Donde se pusieron las pilas fue en los grupos aeroportuarios del Pacífico, a cargo 

de Raúl Revueltas, y Centro Norte, al mando de Ricardo Dueñas, para brindar las 

facilidades a los pasajeros que necesiten realizarse una prueba rápida de covid-19 

para volar hacia Estados Unidos, la cual ya es exigida. De la mano de la industria 

turística, los grupos aeroportuarios entienden la importancia del turismo y de un 

mercado emisor como es EU. Aunque por ahí se dijo que donde hubo frustración 

fue con las autoridades del Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México, a 

cargo de Jesús Rosano. Por su parte, las principales aerolíneas mexicanas ya están 

listas para colaborar con los usuarios en este proceso. 

 

JOSÉ YUSTE 

¿Ya no somos el alumno consentido del FMI? 

Con el FMI se sigue teniendo una muy buena relación. México es de los contados 

países (sólo cuatro) que cuentan con Línea de Crédito Flexible del organismo, la 

cual, además, ha sido renovada por 61 mil millones de dólares. El país ha seguido 

los preceptos de ortodoxia financiera sugeridos por el fondo. 

 El organismo acaba de elevar el pronóstico de crecimiento para 2021 de la 

economía mexicana, de 3.50% a 4.3%. Incluso, Arturo Herrera, el secretario de 

Hacienda, será el presidente de la Junta de Gobierno del FMI y el Banco Mundial 

para las reuniones de primavera y octubre. 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/realismo-economico/130429
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/130428
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/ya-no-somos-el-alumno-consentido-del-fmi/130426
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MARICARMEN CORTES 

Turismo: retrocedió un billón de pesos en consumo 

Devastador panorama para el sector turístico planteó ayer Braulio Arzuaga, 

presidente del Consejo Nacional Empresarial Turístico (CNET), al presentar el 

estudio sobre claves para la recuperación de la industria turística realizado por el 

Cicotur, el Centro de Investigación y Competitividad Turística Anáhuac, que dirige 

Francisco Madrid. 

Para 2020, estiman un retroceso en el consumo turístico en México superior al billón 

de pesos, con una caída de 55% en llegadas de turistas a hotel, y de 45.9% en 

número de turistas internacionales. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

Vacunas y vacunación, un desastre 

Durante los últimos meses del año pasado, el gobierno del presidente López 

Obrador dijo una y otra vez que había asegurado el abasto de vacunas para todos 

los mexicanos. 

En particular, se celebró el acuerdo más serio, el de la Fundación Carlos Slim con 

AstraZeneca y la Universidad de Oxford. El miércoles pasado llegó a México el 

primer cargamento para el proceso final de un millón de dosis que estarán 

disponibles en abril. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/turismo-retrocedio-un-billon-de-pesos-en-consumo/130430
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/vacunas-y-vacunacion-un-desastre
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que un nuevo enfrentamiento se prevé en el Senado, luego de que la presidenta de 

la Comisión de la Medalla Belisario Domínguez, Sasil de León, invitó a los 

legisladores a presentar sus propuestas de la persona que representará a los 

trabajadores de salud, ganadores de la máxima presea que otorga esa Cámara, 

pero por lo pronto la oposición ya advirtió que no dará su apoyo si la mayoría de 

Morena postula al subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell. 

Que los senadores del PAN están divididos sobre su nuevo coordinador, ya que la 

mayoría apoya al veracruzano Julen Rementería, pero otra parte quiere al 

chihuahuense Gustavo Madero, a quien, dicen, se le ha ofrecido liderar el grupo 

como “premio de consolación” por haber aceptado su derrota en la contienda interna 

para candidato a gobernador de su estado. Hablando de panistas, por 

cierto, Santiago Creel niega haberse reunido con el alcalde de Tampico, Jesús 

Nader, como afirman los sospechosistas adversarios internos del munícipe, ni 

haber hablado nada sobre el gobernador tamaulipeco, Francisco García Cabeza de 

Vaca. Anotado. 

 

 

CARLOS PUIG 

El “protocolo” del doctor Alcocer 

Hace un par de semanas, cuando los números oficiales de contagios y muertes se 

aceleraban en México, llegó un primer aviso a Palacio Nacional con el anuncio de 

que el director de comunicación social, Jesús Ramírez Cuevas, hombre del círculo 

cercano y cotidiano del Presidente, había resultado contagiado. 

A pregunta de los asistentes a una mañanera y por orden del Presidente, el día 13 

de enero, el secretario de Salud, Jorge Alcocer, presentó un “protocolo de reuniones 

presidenciales” para la prevención y control de covid. Repartió un documento, 

fechado en 2021, y participó en aquella mañanera para explicarlo. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_913
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/el-protocolo-del-doctor-alcocer
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Un país en vilo constitucional 

Está disponible desde ayer en su versión electrónica (Amazon, Kindle) el libro 

coordinado y escrito por María Amparo Casar y Saúl López Noriega, Los pendientes 

de la Suprema Corte (Ediciones Cal y Arena). 

Es un libro dedicado a revisar el insólito momento constitucional que vive México. Lo 

insólito es esto: prácticamente todas las nuevas leyes emitidas durante el gobierno 

del presidente Andrés Manuel López Obrador han sido cuestionadas ante la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación. 

 

CARLOS MARIN 

Ni la ‘Sputnik V’ tiene que explicar 

En el peor momento de su carrera, confinado por haber neceado en mantener una 

irresponsable, insana y corta distancia con Andrés Manuel López Obrador, al doctor 

Hugo López-Gatell le ha venido “como anillo al dedo” el trance por el que atraviesa. 

Renuente al uso de cubrebocas, desdeñoso de las recomendaciones mejor 

calificadas (Organización Mundial de la Salud, los ex secretarios mexicanos del 

ramo y los más avezados expertos en virología nacionales y extranjeros), en sus 

obligadas apariciones virtuales, el funcionario no tiene que dar por ahora mayores 

explicaciones ni maromear ante la exigencia de información precisa sobre la salud 

presidencial que de manera pésima dizque resguardaba. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/un-pais-en-vilo-constitucional
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/ni-la-sputnik-v-tiene-que-explicar
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CONFIDENCIAL 

ENRIQUE QUINTANA 

Pandemia: la oportunidad de la rectificación 

Estamos viviendo en México una de las peores crisis sociales de las que tengamos 

memoria o registro. 

La pandemia ha causado estragos humanos, económicos y sociales entre cientos 

de miles de familias. 

 

DARÍO CELIS 

Aeroméxico y la rebelión de los chavales 

Una división al interior del sindicato de pilotos se ve como la última bocanada de 

oxígeno que necesita Aeroméxico para lograr imponer un nuevo acuerdo y salvar el 

financiamiento de Apollo Global Management. 

A unas horas de que venza la tercera prórroga para darse la vuelta y llevar el 

convenio a la Corte de Quiebras de Nueva York, el gremio que lidera Rafael Díaz 

Covarrubias enfrenta la “rebelión de los pubertos”. 

 

SALVADOR CAMARENA 

Pandemia: las burbujas imposibles 

La anterior temporada de la NBA se suspendió a mediados de marzo. La pandemia 

puso contra la pared a la liga de basquetbol más famosa del mundo: cuidar la salud 

de los equipos podría significar perder mil millones de dólares sólo en ingresos por 

televisión. La solución fue crear una burbuja en Orlando, Florida. No fue fácil, ni 

barato, como se detalló el 21 de agosto en el pódcast “The Daily” del New York 

Times, pero fue un caso de éxito. 

Primero, se explica en “The Daily”, fue necesario determinar la sede de la burbuja. 

Se pensó en Las Vegas y en Orlando, en Disney World. Los jugadores, que sin 

playoffs se quedarían sin la mitad de esos mil millones de dólares, aceptaron dejar 

de ver a sus familias durante semanas y a partir del 7 de julio comenzaron a arribar 

los 22 equipos. En total, más de 800 personas se embarcaron en la reclusión que 

el NYT denominó como “el más ambicioso experimento no sólo a nivel deportivo, 

sino también social”. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/pandemia-la-oportunidad-de-la-rectificacion
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/aeromexico-y-la-rebelion-de-los-chavales
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/pandemia-las-burbujas-imposibles
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | GMéxico, ¿el cobre supera la pandemia? 

El consorcio que preside Germán Larrea habría dejado atrás los efectos de la 

pandemia. El año pasado reportó las mayores ventas en su historia al superar la 

barrera de los 10 ml millones de dólares, impulsadas por el negocio minero que 

sigue siendo el más importante y compensaron la debilidad de los resultados de sus 

otras dos divisiones: Transporte e Infraestructura. Y justo en la producción de cobre 

Grupo México además logró elevar su nivel de eficiencia y productividad, y 

colocarse como el líder global en la materia pese al entorno más complicado y las 

reestricciones temporales que enfrentaron la mayoría de sus actividades 

extractivas. Mayores ventas y eficiencias permitieron un crecimiento destacado del 

flujo de efectivo y que se tradujo en un avance cercano a 20% anual de las 

ganancias netas de todo el año, y ante la expectativa de una potencial recuperación 

progresiva en los siguientes meses destinará 2, 153 millones de dólares en 

inversiones de capital, el doble de lo presupuestado en 2020. 

 

 

Pepe Grillo 

¿Hank, apuesta amañada? 

A mediados del 2011, soldados del Ejército y agentes de la PGR irrumpieron en la 

residencia de Jorge Hank Rhon en Tijuana y lo detuvieron acusado del delito de 

tráfico de armas, que no es poca cosa. 

Cualquier hubiera pensado que ese día terminaba la carrera política del ex alcalde 

de esa ciudad fronteriza que había caído en desgracia. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-gmexico-el-cobre-supera-la-pandemia-6291589.html
https://www.cronica.com.mx/notas-hank_apuesta_amanada-1175869-2021
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Federico Arreola 

Andrés Manuel, hablemos de vacunas: ¿por qué con Putin sí y con Biden no? 

Presidente López Obrador: 

No es el mejor periodismo escribir cartas que el destinatario no lee. Pero a mí me 

gusta. No espero, por lo tanto, respuestas a mis preguntas de buena fe. Eso 

sí,  Andrés Manuel,  de todo corazón deseo derrotes pronto al covid-19. 

Primera pregunta a AMLO, sobre Putin y su vacuna: 

¿Por qué en la llamada que sostuviste con el presidente de la Federación 

Rusa, Vladimir Putin, le pediste —compradas, no regaladas— 24 millones de dosis 

de la vacuna Sputnik V, que no ha sido aprobada por ninguna de las 

verdaderamente importantes agencias reguladoras de medicinas y productos 

biológicos, como la FDA (Administración de Alimentos y Medicamentos de Estados 

Unidos) o la EMA (agencia Europea de Medicamentos)? 

 

 

Ricardo Alemán 

¡El virus democrático y la sociedad desigual! 

Cuando se hizo público que Norberto Rivera resultó positivo para covid-19, no 

pocos malquerientes del jerarca católico hablaron de un supuesto "castigo divino". 

Otros, incluso, dijeron que en vida estaba pagando quén sabe qué culpas, ya que 

trascendió que el Cardenal Primado no contaba con dinero suficiente para ser 

atendido en un costoso hospital privado. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-andres-manuel-hablemos-de-vacunas-por-que-con-putin-si-y-con-biden-no.html
https://lasillarota.com/opinion/columnas/el-virus-democratico-y-la-sociedad-desigual/479559
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Rozones 

Y que se le descompone Chihuahua a Marko 

Así que al final sí se les descompuso un poco a los panistas el proceso interno en 

Chihuahua que todo mundo había elogiado por el alto nivel de civilidad que privó y 

que permitió a Maru Campos ganar la postulación a la gubernatura. Y fue 

precisamente el protagonista del celebrado acto de admitir la derrota, el 

senador Gustavo Madero, quien ayer exhibió que al final no le cumplieron el acuerdo 

pactado en el sentido de que el candidato no favorecido con la postulación al 

gobierno del estado elegiría al abanderado al gobierno de la capital. Con notoria 

indignación, el legislador dio cuenta en las mismísimas benditas redes, o sea de 

manera más que pública, el incumplimiento del acuerdo y no sólo eso, también le 

advirtió a su dirigente nacional, Marko Cortés, que lo vaya borrando de la lista de 

nombres posibles para encabezar la coordinación de la bancada en el Senado. Uf. 

Otros a los que les falla la operación cicatriz. 

 

Javier Solórzano 

Covid, inseguridad y matanzas 

El que de manera mayoritaria estemos en nuestras casas impide conocer si las 

cosas han cambiado y si se han reducido de manera significativa los niveles de 

inseguridad. Las políticas de gobierno no han podido ser probadas del todo por las 

condiciones en las que estamos; sin embargo, en tiempos previos a la pandemia los 

resultados no eran favorables. 

El gran problema en que se metió el Gobierno es que prometió demasiado, siendo 

que el tamaño del monstruo de la inseguridad es brutal y se encuentra enquistado. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/le-descompone-chihuahua-marko-421163
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/covid-inseguridad-matanzas-421164


                                                                                                                                                                                    

59 
 

 

Bibiana Belsasso 

El extraño caso del atentado a Cabañas 

Salvador Cabañas, el exfutbolista del América, quien sufrió un atentado en el Bar 

Bar, en la Ciudad de México, hace 11 años, ha aparecido nuevamente en una 

entrevista a la radiodifusora colombiana Alargue Caracol. 

Cabañas cuenta que, a pesar de todo, vive bien, con lo justo. "Tengo ya problemas 

de la vista y no voy a recuperarme nunca de eso. Ya no veo bien del lado izquierdo 

y eso me da problemas cuando llego a jugar, pero ahí sigo, de pie". 

 

Ángeles Aguilar 

Recuperación turística, viaje con escalas y en 2021 aún 40% por debajo 

El sol no regresa… El arribo de la pandemia derivada por el feroz virus del SARS-

CoV-2, lleva al rubro turístico a enfrentar su hora más oscura. 

Durante el 2020 las medidas de confinamiento, el cierre de fronteras y el pánico 

generalizado se tradujo en una baja de mil millones de viajeros internacionales; es 

decir, que las llegadas de turistas en el orbe cayeron entre 70% y 75%. 

 

Arturo Damm 

Tres indicadores 

Mes tras mes el INEGI publica los Indicadores de Empresas Constructoras: valor de 

la producción; personal ocupado total: obreros, empleados y otros; horas 

trabajadas: obreros y empleados; remuneraciones medias reales: salarios y 

sueldos. Los Indicadores de Empresas Comerciales, al por mayor y por menor: 

ingresos por ventas; personal ocupado; remuneraciones medias reales. Los 

Indicadores del Sector de Servicios Privados no Financieros: ingresos por ventas; 

personal ocupado; gastos por compras; remuneraciones medias reales. Ya tenemos 

los datos para noviembre. 

Indicadores de Empresas Constructoras. En términos anuales, comparando cada 

mes con el mismo mes del año anterior, el valor de la producción cayó 23.8 por 

ciento. El personal ocupado total cayó 19.2 por ciento. El dependiente de la razón 

social cayó 19.8: obreros menos 23.1, empleados menos 8.9, otros (propietarios, 

familiares y trabajadores no remunerados) menos 2.6. El no dependiente de la razón 

social cayó 17.1. Las horas trabajadas cayeron 18.1 por ciento.  

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/extrano-caso-atentado-cabanas-421132
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/recuperacion-turistica-viaje-escalas-2021-40-debajo-421153
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/tres-indicadores-421151
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Marco A. Mares 

Cofece, el valor de la autonomía 

El reciente caso de colusión bancaria que sancionó la Comisión Antimonopolios, es 

ejemplar de por qué debe preservarse la autonomía de la Comisión Federal de 

Competencia Económica. 

Justo cuando está en riesgo la autonomía de la Comisión Antimonopolios -igual que 

la de otros órganos- por la intención presidencial de desaparecerlos; la trama que 

reveló y sancionó, por colusión, a siete poderosos bancos internacionales que 

operan en México y 11 traders, deja al descubierto cómo autoridades y reguladores 

actuaron para favorecer a los bancos involucrados. Tal y como ha ocurrido en otros 

casos, del mismo sector financiero como son los de Afores y empresas Fintech. 

La gran Carpa 

Trapecista 

Aunque la audiencia judicial del exsenador Jorge Luis Lavalle, programada para 

ayer 26 de enero, martes, se llevaría a cabo a través de una videoconferencia, la 

Fiscalía General de la República difirió indefinidamente la sesión virtual por posibles 

síntomas de covid entre sus Ministerios Públicos. El resultado es que se retrasarán 

aún más los de por sí ya escasos resultados relacionados con el caso de Emilio 

Lozoya, a pesar de que el pasado 6 de enero el presidente Andrés Manuel López 

Obrador sugirió desde su conferencia mañanera que se debía acelerar la actuación 

del órgano que lleva Alejandro Gertz Manero. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Cofece-el-valor-de-la-autonomia-20210127-0009.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20210127-0015.html
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Dinero 

Sólo uno por ciento de los 7 mil millones de seres humanos ha sido vacunado. Son 

casi 70 millones que viven en países que, como México, se anticiparon a asegurar 

suministros (ver gráfica). El panorama mundial es deprimente: 100 millones de 

infectados y 2 millones de fallecimientos. El virus no respeta jerarquías sociales y 

económicas. En Mexico están infectados el presidente López Obrador, el billonario 

Carlos Slim y el cardenal Norberto Rivera Carrera. Una de las primeras víctimas fue 

el entonces presidente de la Bolsa Mexicana de Valores, Jaime Ruiz Sacristán, pero 

el mayor número se cuenta muy lamentablemente entre la gente sin recursos.¿Qué 

sigue en los próximos meses? La revista The Economist considera algunas 

propiedades matemáticas que le parecen fascinantes. Dice: “Tomemos, por 

ejemplo, la ‘tasa de duplicación’ del virus, cuántos días tarda el número de casos en 

multiplicarse por dos.  

El mundo tardó 12 días en pasar de un millón a 2 millones, en abril, y otros 24 días 

para llegar a 4 millones, en mayo. A principios de julio, después de que gran parte 

del mundo había aumentado su capacidad de pruebas, los contagios globales se 

habían duplicado de 12.5 a 25 millones en 50 días. Unos 70 días después, el 

recuento se había duplicado de nuevo a 50 millones. El 26 de enero, precisamente 

80 días después de eso, el mundo alcanzó 100 millones de casos de Covid-19. 

Según las tendencias actuales, volverán a duplicarse en 105 días. Estas cifras 

oficiales subrayan el verdadero alcance de la pandemia”, dice el analisis 

de TheEconomist.Las estadísticas son notoriamente deficientes fuera del mundo 

rico. Tanzania, por ejemplo, no ha registrado un nuevo contagio del virus desde el 

8 de mayo, simplemente porque las pruebas en el país se detuvieron. Y ahí se sigue 

la revista británica haciendo proyecciones espeluznantes. La única salida hasta 

ahora es la vacuna, ya que no hay tratamientos curativos, reconocidos 

cientificamente, aunque existen muchos que la gente está experimentando en su 

desesperación. Hay un camino complicado entre el uno por ciento de los vacunados 

hasta el 75 por ciento, el punto donde supuestamente el mundo alcanzará 

la inmunidad de rebaño. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/27/opinion/006o1eco
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Astillero 

Lo que suceda al Presidente de la República en materia de salud es un tema de 

absoluto interés público, en el que no puede primar un eventual criterio personal de 

confidencialidad. Por razones evidentes, entre ellas la seguridad nacional, la 

gobernabilidad del país, los vaivenes de los mercados financieros y la puntual 

atención al público, es imprescindible contar con la información responsable y 

oportuna sobre la evolución del contagio de Covid-19 no sólo en la persona llamada 

Andrés Manuel López Obrador, sino, en términos de la máxima importancia 

nacional, en la figura institucional del Presidente constitucional de los Estados 

Unidos Mexicanos. 

Luego de un primer tramo de indefinición, en el que surcaron los campos de batalla 

de Internet voces que defendían la opacidad en cuanto a la evolución médica del 

político tabasqueño, tratando de fijarla en lo personalísimo, el subsecretario más 

estelar de la llamada 4T, Hugo López-Gatell, dio a conocer algunos detalles de la 

situación del presidente López Obrador. Y adelantó: El Presidente está bien, y 

tendremos su aval para ir informando cómo va evolucionando. Estoy seguro de que 

él mismo, a través de sus redes sociales, estará dando un parte general de cómo 

va evolucionando. 

 

Rayuela 
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Editorial 

New Start: mensaje de sensatez 

La Casa Blanca y el Kremlin informaron ayer que tienen la intención de prorrogar 

por cinco años el Tratado de Reducción de Armas Estratégicas (Start III, por su 

acrónimo en inglés), signado en 2010 para sustituir y ampliar los compromisos 

previos con el Start I y el Start II. 

La posibilidad de aplazar el acuerdo que vence el 5 de febrero,había sido 

postergada por el empeño del ex presidente Donald Trump en hacer que China se 

sumara a la reducción de los arsenales y las capacidades nucleares, algo 

considerado poco realista, debido a que Estados Unidos y Rusia poseen, en 

conjunto, alrededor de 93 por ciento de to-das las armas atómicas del mundo, 

mientras el restante 7 por ciento se distribuye entre siete países. 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/27/edito

